

Revue de presse PNRD & CNC _ octobre 2023

09.11.2023

Avenue ID: 347
Coupures: 10
Pages de suite: 5

	30.10.2023	Le Quotidien Jurassien Fête de fin saison au goût d'automne Tirage: 16'973	01
	24.10.2023	Le Quotidien Jurassien On célèbre l'automne et la nature dimanche Tirage: 16'973	03
	28.10.2023	Le Quotidien Jurassien La carotte jaune est de retour au bercail Tirage: 16'973	04
	16.10.2023	Loterie Romande "C'est l'un des sites les plus visités du Jura !" Découvrez le Parc naturel ...	06
	14.10.2023	blick.ch/fr / Blick Romandie Ces 12 balades sont parfaites pour admirer les couleurs automnales	07
	19.10.2023	lqj.ch / Le Quotidien Jurassien Online Les sols calcaires et réseaux d'eau des Franches-Montagnes n'ont pas dévoilé tou ...	10
	12.10.2023	Le Franc-Montagnard Balade géologique au fil du Doubs entre Muriaux et Goumois Tirage: 2'223	12
	10.10.2023	lqj.ch / Le Quotidien Jurassien Online Les côtes du Doubs d'un point de vue géologique	13
	03.10.2023	Le Quotidien Jurassien Plus de 200 personnes abordées par les guides nature durant la saison estivale Tirage: 16'973	14
	30.09.2023	Le Franc-Montagnard Performances et anniversaires mémorables fêtés jeudi soir au comptoir franc-monta ... Tirage: 2'223	15



LES CERLATEZ

Fête de fin saison au goût d'automne



Le braséro du pain serpentin a apporté une chaleur bienvenue durant la journée.

PHOTOS YANN BÉGUELIN



Les enfants ont pu repartir avec leur sphère de mousse gardant au chaud un marron pour le printemps prochain.

VALENTINE CURVAIA

Le Centre Nature Les Cerlätze a organisé hier sa fête de fin de saison avant de fermer ses portes pour la pause hivernale. Les familles ont répondu présent pour un bain de nature automnale.

Le jardin du Centre Nature Les Cerlätze était à l'abri du vent, rendant l'air d'automne plutôt agréable. La fête d'hier a permis de visiter les expositions une dernière fois et de se plonger dans quelques activités nature. Un jeu de piste permettait de découvrir les pâturages et les projets spécifiques du **Parc du Doubs** en automne.

Dans le jardin, on pouvait faire cuire un pain enroulé

autour d'une branche de bois, une version rustique des marshmallows grillés. L'idée de l'activité est venue à la directrice du centre Delphine Devenoges de part d'un civiliste alémanique qui a passé quelques mois au Centre Nature. «Ce civiliste de Zoug, qui est aussi scout, nous a soufflé cette idée. Cela se fait beaucoup en Suisse alémanique d'après lui», explique la

directrice. Jeunes comme moins jeunes ont eu du plaisir à faire cuire leur petit rouleau de pain directement sur le feu.

Sphère forestière

Il était également possible de créer un jardin miniature en forme de sphère, pour y faire pousser un marronnier mi-

niature. Emilie de la Harpe, de l'association Les Graines à la Ferrière, proposait d'enfermer un marron dans une sphère de terre, terreau et mousses, pour qu'il pousse au printemps. «Il s'agit d'un art japonais nommé le kokedama, qui peut se faire avec de nombreux végétaux», explique-t-elle. Emilie de la Harpe souhaite que «les

enfants repartent avec des connaissances sur les stratégies des graines et un objet concret».

Travail hivernal

La fête de fin saison, c'est l'occasion d'accueillir une dernière fois un public familial, «mais aussi les membres soutien du **Parc du Doubs** et du Centre Nature», indique Delphine Devenoges. «Nous fai-



sons en sorte d'avoir des activités supplémentaires et pas seulement des expositions, afin que les enfants puissent mettre la main à la pâte», ajoute la directrice.

Si le centre ferme durant l'hiver, il n'en reste pas moins qu'il continue de tourner. Deux nouvelles expositions seront inaugurées à la réouverture mi-mars et le travail d'entretien de l'étang de la Gruère ne s'arrête pas. L'exposition Nuit Blanche chez les insectes, qui s'est terminée hier, n'ira pas loin, car elle est reprise par le **Parc du Doubs** Horloger en France voisine.



De nombreuses personnes s'étaient déplacées l'année dernière à l'occasion de la Fête de fin de saison. ARCHIVES OLIVIER NOAILLON

On célèbre l'automne et la nature dimanche

SAIGNELÉGIER Le Centre Nature Les Cerlatez sera en fête ce dimanche à Saignelégier pour célébrer l'automne et la nature, à l'occasion de sa Fête de fin de saison.

Activités diverses

Jeu de piste à travers les pâturages boisés, atelier de bricolage à réaliser avec des éléments naturels et animé par l'association «Graines, entre cimes et racines» ou encore cuisson de pain sur le feu sont au programme. Autant d'activités offertes à tous, pour le plus grand bonheur des familles, mais pas que. Il sera également possible de se restaurer sur place. Ce rendez-vous annuel se tiendra dans et autour du Centre, de 11 h à 18 h.

Une Fête de fin de saison qui marquera d'ailleurs la dernière occasion de visiter les deux expositions actuelles avant la fermeture du centre. «Nuit blanche chez les insectes» propose de se glisser dans la peau des insectes nocturnes grâce à différentes expériences qui sollicitent les cinq sens. Quant à «Nos actions pour la nature», il s'agit d'une exposition commune du Parc du Doubs, du Centre Nature et de l'Association des Naturalistes Francs-Montagnards, dont les actions réalisées en faveur de la biodiversité sont présentées. Entrée libre ce dimanche.

Le Centre Nature Les Cerlatez rouvrira ses portes à la mi-mars avec deux nouvelles expositions à découvrir. **IB**



BIODIVERSITÉ

La carotte jaune est de retour au bercail



Les restaurateurs sur le territoire du **Parc du Doubs** mettent la carotte jaune à l'honneur dès le mois d'octobre et jusqu'à épuisement du stock.

ARCHIVES OLIVIER NOAILLON

Le **Parc du Doubs** a lancé en 2018 un programme de réintroduction de la carotte jaune du Doubs. Cette variété avait disparu après la Seconde Guerre mondiale. À l'heure de la récolte 2023, «Le Quotidien Jurassien» fait le point avec plusieurs acteurs qui œuvrent à sa promotion.

Les causes de la disparition de la carotte jaune du Doubs sont brumeuses. Les connaissances disponibles nous apprennent que

des catalogues de semences de cette variété existaient en Suisse au moins jusque dans les années 1940.

Causes possibles de sa disparition

En 1980, au plus tard, la carotte jaune du Doubs avait disparu sur nos terres. «Il est probable que les carottes jaunes aient été de moins en moins demandées au cours du siècle dernier», indique Philipp Holzherr, responsable projets

plantes de jardin, de plein champ et plantes ornementales au sein de Pro Specie Rara, la fondation suisse pour la diversité patrimoniale et généti-

que liée aux végétaux et aux animaux. Cette variété très ancienne, dont le nom figurait déjà dans les catalogues de semences au XIX^e siècle, était une variété fourragère à l'époque.

Certaines pistes se dessinent quant aux causes de sa disparition. Dylan Oliveira, maraîcher dans l'une des trois exploitations franc-montagnardes qui cultivent la carotte jaune, formule l'hypothèse suivante: «À la fin de la Seconde Guerre mondiale, les progrès de l'agriculture ont mené à une industrialisation globale du secteur ainsi



qu'à une uniformisation de la culture. Certaines variétés anciennes ont été laissées de côté. Ces réformes visaient aussi à minimiser les risques de famine.»

Multiplication des semences difficile

La menace de la disette aujourd'hui écartée, le **Parc du Doubs** mène une campagne

de réintroduction de cette carotte oubliée. Le Parc travaille pour cela avec plusieurs acteurs régionaux. Le marché des paysannes à Saignelégier facilite ainsi l'accès aux semences, qui restent néanmoins difficiles à multiplier. «Pour l'instant, nous avons peu de connaissances en matière de multiplication des semences. Si nous en avions plus, cela mènerait à une autonomie des maraîchers», explique Lise Laville, cheffe de projets Label et Produits au Parc.



Cette variété existait en Suisse au moins jusque dans les années 1940.

Dans ce but, la Fondation rurale interjurassienne s'est montrée intéressée à dispenser un des enseignements de multiplication de ces semences aux apprentis. À terme, la carotte jaune du Doubs devrait pouvoir vivre à nouveau sans le suivi du Parc.

Côté culture, Dylan Oliveira donne quelques conseils de jardinage. «Elle germe assez facilement mais nécessite un bon suivi d'arrosage au début. Le lit de terre doit être assez fin, mais pas trop pour retenir l'eau. Finalement, il faut faire attention aux limaces.» Lise

Laville fait état de son côté d'une assez mauvaise année 2023 au niveau de la culture à cause des campagnols et de la sécheresse.

À l'honneur dans les assiettes

Les restaurateurs sur le territoire du **Parc du Doubs** mettent quant à eux cette variété à l'honneur dans leurs plats de saison. À partir du début de la récolte au mois d'octobre et jusqu'à épuisement des stocks, la carotte jaune colore les assiettes de la Maison Wenger comme du *foodtruck* d'Oli's Food à Saignelégier. Ce dernier se réjouit du succès que rencontrent les plats à base de la carotte locale, notamment un sorbet qu'il propose. Il note néanmoins que «parfois, il y a une petite retenue à cause de la couleur qui n'est pas l'orange qu'on attend.»

RACHEL PRÊTRE



"C'est l'un des sites les plus visités du Jura !" Découvrez le Parc naturel régional du Doubs qui bénéficie du soutien de la Loterie Romande, comme 3'000 autres associations et institutions d'utilité publique, chaque année.

Jouer, c'est aussi soutenir

"C'est l'un des sites les plus visités du Jura !" Découvrez le Parc naturel régional du Doubs qui bénéficie du soutien de la Loterie Romande, comme 3'000 autres associations et institutions d'utilité publique, chaque année.

Jouer, c'est aussi soutenir



En Suisse romande

Ces 12 balades sont parfaites pour admirer les couleurs automnales

L'automne tire l'un de ses plus grands charmes de la couleur flamboyante de ses feuilles. Le seul problème: ce magnifique kaléidoscope jaune et orange ne dure que quelques jours! Ces itinéraires en Suisse romande vous permettront d'en profiter pleinement.

2023-10-14, Ellen De Meester

En octobre, la nature change de palette. Elle repeint ses arbres et sublime ses feuilles, juste avant de se déshabiller pour l'hiver. Cet instant de grâce annuel est aussi bref qu'éblouissant, si bien qu'un battement de cils pourrait nous en priver.

Pour éviter le FOMO automnal, Suisse Tourisme a créé une carte permettant de suivre le changement de couleur des arbres: en effet, leur évolution dépend beaucoup de l'altitude, des espèces et des températures, ce qui sème parfois la confusion chez les amateurs de balades. De fin septembre à début novembre, plusieurs spots sont ainsi mis en évidence, afin qu'on ne loupe pas l'occasion de pérégriner parmi les branchages orangés, au meilleur moment possible.

Voici douze exemples d'itinéraires, dont plusieurs nous ont été soufflés par les pros de Suisse Tourisme. Préparez-vous à sentir les tapis dorés craquer sous vos semelles!

Dans le canton du Valais

Le sentier didactique de la Châtaigneraie, à Martigny Les châtaignes sont un cadeau de l'automne, que les arbres choisissent d'offrir en les jetant par terre (les pauvres). Elles règnent d'ailleurs en impératrices dans le village de Fully, connu pour sa brisolée, et où il est possible de suivre un sentier encadré de grands châtaigniers. Le temps d'une heure et demie, on arpente la forêt, le nez en l'air, en guettant les acrobaties des écureuils. Pour les familles désireuses de transformer la balade en chasse au trésor, un quiz ludique peut être demandé auprès de l'office du tourisme.

Pour plus d'informations sur l'activité, c'est par ici.

Le chemin du Vallon de Réchy Le long d'un chemin de montagne de 15 kilomètres, cette jolie balade d'environ cinq heures sillonne des marécages orangés et augmente vos chances de croiser des animaux sauvages. Plutôt destinée aux adultes actifs, elle commence à Vercorin par un petit trajet en téléphérique jusqu'au Crêt du Midi, avant de faire un crochet par le lac de montagne du Louché. Le vallon lui-même, niché entre le val d'Anniviers et le val d'Hérens, est parcouru de plusieurs ruisseaux et abrite de nombreuses espèces de plantes.

L'itinéraire précis est à consulter sur le site Schweizmobil.

Le **parc naturel de la vallée de Binn** Reliant la vallée de Binn à la vallée du Rhône, cette randonnée facile de trois heures et demie s'étend sur une distance de 13 kilomètres. Au cœur d'une nature sauvage peuplée de pins, l'itinéraire slalome entre des ponts, des forêts, des tunnels et des hameaux, tout en offrant une jolie vue sur les gorges du Binntal. Il passe également dans le village de Grengiols, célèbre pour ses tulipes rares, qui pointent le bout de leur nez au printemps. En automne, on guette davantage les marrons que les fleurs... mais c'est tout aussi beau.

Plus d'informations sont disponibles sur le site Valais.ch.

Dans la région Jura & Trois Lacs

Une randonnée de la Brévine aux Verrières Idéale pour les férus de marche, cette rando de 17 kilomètres arpenté



des paysages et des dénivelés très variés durant environ quatre heures et demie. Collines, lacs et prairies revêtent (ou reflètent) les plus belles couleurs de la saison, pour une balade sereine adaptée aux sorties de groupe.

Si vous souhaitez tenter cette balade, n'hésitez pas à consulter le site j3l.ch.

Le sentier Viti-Tour à Cressier Les arbres ne sont pas les seuls à crâner, en automne, avec leurs belles parures! Les rangées de vignes dessinent, elles aussi, des parcours orangés, souvent dotés d'une vue splendide sur le lac ou les vallées. À Cressier, par exemple, la balade est facile et les passionnés de viticulture peuvent demander une visite guidée, afin d'en découvrir davantage sur le vin local.

Pour plus d'informations, c'est par [ici](#).

Le Creux du Van Atteignable en voiture ou à pied, ce magnifique cirque rocheux est un grand classique. Grâce aux couleurs saisonnières, il se révèle sous un tout nouveau jour et se rejoint par différents itinéraires, certains aisés, d'autres plus sportifs. La vue est inoubliable, surtout au coucher du soleil, et la couronne des arbres peut ainsi être admirée depuis le sommet. L'office du tourisme recommande toutefois de ne pas emmener votre chien, sachant que les vaches du coin n'apprécient pas beaucoup la présence de ces touristes canins (même les plus mignons).

Si vous ne connaissez pas encore ce spot mythique, n'hésitez pas à consulter le site j3l.ch.

Quatre jours le long du Doubs La beauté des feuilles est décuplée par l'effet miroir de la rivière, qui lui renvoie son reflet et permet des photos spectaculaires. Si vous cherchez un périple de plusieurs jours à tester durant vos vacances, cet itinéraire de 68 kilomètres pourrait vous combler. Ce chemin facile, parsemé de petits restaurants prêts à recharger vos batteries, suit le cours d'eau en traversant plusieurs villages médiévaux. En quatre jours, il relie les Brenets à Saint-Ursanne et traverse le Parc naturel du Doubs.

Vous trouverez davantage de précisions sur l'itinéraire et ses étapes, rendez-vous sur le site de [My Switzerland](http://MySwitzerland.com).

Dans le canton de Vaud

Le spectacle de couleurs à l'Arboretum 120 hectares de nature, 4000 espèces de plantes, 3000 espèces d'arbres et d'arbustes... En automne, l'Arboretum du vallon d'Aubonne se transforme en décor automnal digne d'un Pixar. Au prix de 10 francs par personne, on peut se balader librement le long des différents sentiers du parc botanique et oublier, le temps de quelques heures, le monde effréné qu'on redoute de rejoindre.

Toutes les surprises de cet endroit unique sont détaillées sur le site officiel.

Un tour au lac des Chavonnes En trois heures, on parcourt facilement les neuf kilomètres de cette jolie balade automnale, reliant la gare de Bretaye au lac des Chavonnes. Chaque foulée semble nous révéler une nature différente, tandis que les points de vue impressionnants s'enchaînent. Pour récompenser vos efforts, un restaurant vous attend au bord du lac.

Pour plus d'informations sur le parcours, c'est par [ici](#).

Une balade dans les vignes, à Chexbres Encore un magnifique sentier viticole, situé dans le Lavaux, qui slalome entre les tons dorés des vignes et le panorama bleu glacé du lac. En une heure trente, on peut notamment réaliser une jolie boucle au départ de Chexbres, en passant par Rivaz et St-Saphorin. On vous conseille d'emmener un pique-nique, car ce genre de vue mérite qu'on prenne notre temps!

L'itinéraire détaillé est disponible en ligne, [ici](#).



Dans le canton de Fribourg

Le sentier du lac de la Gruyère Les arbres ont l'air de tremper leurs pieds dans la crique, offrant un parcours automnal entre eau et forêt. La balade entière se compose de trois étapes, jalonnées sur 43 kilomètres au départ de Corbières, mais il est possible d'en choisir une seule, afin de raccourcir l'itinéraire. D'après le site de Suisse Tourisme, une déviation est actuellement en place à certains endroits, en raison de la coupe de bois autour du lac.

Les étapes et la déviation peuvent être consultées sur le site de My Switzerland.

Le sentier historique du Vully Des grottes, des vignes et un sommet: voilà le programme de cette promenade qui démarre, à choix, de Sugiez, Môtier ou encore Praz. Elle nous mène jusqu'au Mont Vully (653m d'altitude) en 13 kilomètres, généralement parcourus en deux heures et demie. Facile et agréable, elle permet d'explorer toute la beauté de la région et passe notamment par les Grottes de Roche Grise.

L'itinéraire et ses moments clés sont listés sur le site de Loisirs.ch.

Dans le canton de Berne

Le sentier Gürbe-Wildwasserweg Avant de découvrir ce chemin de montagne de 13 kilomètres, on vous conseille de consulter la météo: certaines parties ne sont pas accessibles par temps pluvieux ou orageux! Lorsqu'il fait beau, rendez-vous à Riggisberg, où le car postal vous dépose à l'auberge de montagne Gurnigel Berghaus (malheureusement fermée pour le moment), le point de départ pour admirer la chaîne de montagnes du Gantrisch. En suivant les petites routes d'alpage, on croise également des grottes et des gorges, ainsi que quelques escaliers lorsque le sentier est impraticable. Une balade de difficulté moyenne, destinée aux sportifs.

Consultez le site de Schweizmobil avant de partir à l'aventure!





Les sols calcaires et réseaux d'eau des Franches-Montagnes n'ont pas dévoilé tous leurs secrets

Le géologue et spéléologue Philippe Häselmann guidera une randonnée sur les Côtes du Doubs samedi pour le **Parc du Doubs**. Les Franches-Montagnes, avec un sol karstique, présentent des particularités géologiques qui ont une influence sur l'eau.

19.10.2023, Valentine Curvaia

Le Jura est une région très calcaire. Sous nos pieds se trouvent de nombreuses grottes creusées dans la roche. "Les Franches-Montagnes sont truffées de cavités. C'est comme s'il y avait des tuyaux dans lesquels l'eau s'écoulerait", illustre Philippe Häselmann. Géologue et spéléologue bernois, il travaille pour l'Institut suisse de spéléologie et de karstologie (ISSKA), basé à La Chaux-de-Fonds.

Une des plus grandes cavités de la région se trouve au bord du Doubs, vers le Theusseret, entre Muriaux et Goumois. Elle s'étend "sur un peu moins d'un kilomètre", indique le géologue. Cette grotte, inaccessible au public, si ce n'est l'entrée, n'est pas facile à visiter non plus pour les spécialistes: "Elle peut se remplir très rapidement d'eau", anticipe Philippe Häselmann.

Réseau souterrain

La grotte du Theusseret, ainsi que d'autres cavités de la région peuvent se remplir d'eau. Ces grottes récupèrent l'eau de pluie. Ces "sources", comme les appelle Philippe Häselmann ne sont souvent pas considérées comme potables: "Théoriquement, elles le sont, mais avec les sols karstiques, il n'y a pas d'autoépuration s'il y a du purin ou des bactéries présents dans l'eau."

Les itinéraires de l'eau souterraine restent peu connus dans la région

Le géologue croit tout de même à leur potentiel pour le futur. "Ces sources karstiques ne sont pas ou peu utilisées, il serait intéressant de les employer pour faire face aux sécheresses et au réchauffement climatique", plaide-t-il. Seulement, pour les utiliser, il faudrait s'assurer que l'eau tirée des cavités soit potable.

Mystères persistants

Avec les sols karstiques, il n'est pas facile de déterminer où l'eau se dirige sous terre. "Nous avons besoin de modèles tridimensionnels, de colorations d'eau ou d'explorations", explique Philippe Häselmann. L'eau présente dans les cavités peut venir de loin. Si on souhaite l'utiliser pour la consommation, elle doit éviter de passer par des champs fertilisés. Les itinéraires de l'eau souterraine restent peu connus dans la région, mais le géologue est convaincu que les sources karstiques peuvent être un avantage pour l'avenir.

Un autre mystère demeure sur les cavités des Franches-Montagnes: leur datation. À ce jour, aucun projet d'envergure n'a permis de dater ces cavités. La méthode de datation est assez longue et coûteuse: "Il faut déterminer l'âge de plusieurs sédiments à partir desquels on peut retracer une chronologie", détaille le géologue. Un projet pour Vallorbe est en consultation, ce serait le premier de la chaîne du Jura, indique Philippe Häselmann. En attendant, l'âge des cavités sous nos pieds reste un mystère.



↳ Lire en ligne



Ordre: 1087983
N° de thème: 808.005

Référence: 89741257
Coupure Page: 2/2



Le sol karstique des Franches-Montagnes permet à un réseau d'eau souterrain de se développer. Celui-ci est encore peu connu des spécialistes.

© LQJ



Balade géologique au fil du Doubs entre Muriaux et Goumois



Le **Parc du Doubs** et l'Institut suisse de spéléologie et de karstologie proposent aux curieux de découvrir et de mieux comprendre les paysages des côtes du Doubs.

Les curieux pourront découvrir les secrets des paysages des côtes du Doubs, de Muriaux à Goumois, le 21 octobre prochain, grâce à un rendez-vous mis sur pied par le Parc du Doubs et l'Institut suisse de spéléologie et de karstologie (l'Isska). Enfants bienvenus dès 12 ans. Voici ce qui se passera lors de cette balade!

Qui n'a pas eu envie de percer les mystères des paysages typiques des côtes du Doubs? Le Parc naturel régional du Doubs et l'expert en géologie et spéléologue aguerri de l'Isska Philippe Häuselmann invitent les curieux à une aventure captivante le samedi 21 octobre.

Le spécialiste les conviera à le suivre sur 7,5 km, de Muriaux à Goumois, pour les plonger dans un univers fascinant et en aborder les secrets.

Il les invitera, sur le chemin, à percer l'histoire des paysages si particuliers des côtes du Doubs. A travers sa grotte et ses sources, au Theusseret, les promeneurs saisiront mieux les arcanes du monde souterrain et l'écoulement des eaux dans un environnement karstique comme celui du Jura suisse.

Le long du Doubs, les participants en sauront plus sur la dynamique de la rivière et sur la qualité de ses eaux. Arrivés au cœur de la Cluse de Goumois, ils découvriront les subtilités des lieux, les nappes karstiques, ainsi que les risques associés.

Mission: sensibilisation

Et ce n'est pas tout! Avant de regagner Saignelégier en car postal, le scientifique leur décryptera le Rocher du Singe, un élément marquant du paysage local.

Cette balade est ouverte à tous, y compris aux enfants dès 12 ans. Elle s'inscrit dans la mission du **Parc du Doubs** qui vise à sensibiliser la population à la valeur et à la fragilité de l'écosystème du Doubs.

Elle fait partie du Programme Découvertes 2023 du **Parc du Doubs**, pour informer sur la faune, la flore, le paysage et les enjeux liés à la préservation de la biodiversité.

La balade guidée au cœur des côtes du Doubs entre Muriaux et Goumois aura lieu le 21 octobre, de 13 h 40 à 17 h 40. S'équiper de bonnes chaussures, éventuellement de bâtons et aussi d'habits adaptés à la météo du jour, ainsi que d'un en-cas et de boissons tirés du sac.

Plus d'informations et inscriptions sur www.parcdoubs.ch ou en envoyant un e-mail à info@parcdoubs.ch ou en appelant au 032 420 46 70. LFM/sfr



Les côtes du Doubs d'un point de vue géologique

Le **Parc du Doubs** organise une marche le 21 octobre avec un géologue qui expliquera les particularités des côtes du Doubs.

10.10.2023, LQJ

Le **Parc du Doubs** organise avec l'Institut Suisse de Spéléologie et de Karstologie une randonnée guidée le 21 octobre entre Muriaux et Goumois. La marche est accessible à tous les publics dès 12 ans et permettra au public de mieux comprendre le paysage géologique qui caractérise les côtes du Doubs grâce aux explications du spéléologue et géologue Philippe Häuselmann.

Inscriptions et renseignements sur www.parcdoubs.ch



© BIST



Plus de 200 personnes abordées par les guides nature durant la saison estivale

PARC DU DOUBS La saison estivale étant terminée, le temps est venu de dresser un bilan de l'activité des guides nature engagés par le **Parc du Doubs**, en partenariat avec Jura Tourisme et l'Office de l'environnement, pour sillonner les réserves naturelles du Doubs et des étangs des Franches-Montagnes.

Au total, près de 11 500 personnes ont été croisées et un peu plus de 200 ont été abordées par les guides, soit pour signaler un mauvais comportement, soit simplement pour donner des renseignements.

«Les comportements inadéquats concernent surtout des chiens non tenus en laisse, des cueillettes interdites ainsi que la navigation sur le Doubs», explique Delphine Devenoges, cheffe de projet Sensibilisation et éducation à l'environnement et responsable du Centre Nature Les Cerlatez.

«Dans la plupart des cas, les gens ne savent qu'ils font quelque chose d'interdit,

et les informations données par les guides nature sont bien accueillies.»

Quelque six cas particulièrement problématiques ont néanmoins dû être dénoncés à l'Office de l'environnement: «Il ne s'agissait pas forcément d'infractions très graves, plutôt des cas de bateaux pneumatiques sur le Doubs ou de parking sauvage, mais c'est la réaction qui posait problème, avec des gens agacés ou hostiles.»

En marge de l'action des guides nature, deux semaines après la fin de leur travail, un feu a été signalé à l'étang de la Gruère. Heureusement, l'Office de l'environnement du canton du Jura ainsi que le civiliste du Centre Nature Les Cerlatez ont pu intervenir à temps. Les responsables ont fait l'objet d'une dénonciation. Car si les feux sont strictement interdits dans la réserve, c'est parce que la tourbe est un combustible qui génère un risque important d'incendie, indépendamment des conditions de sécheresse.

PJN



Le Franc-Montagnard
2350 Saignelégier
032/ 951 16 55
www.franc-mont.ch/

Genre de média: Médias imprimés
Type de média: Presse journ./hebd.
Tirage: 2'223
Parution: 3x/semaine

Page: 2
Surface: 34'603 mm²

Ordre: 1087983 Référence: 89565831
N° de thème: 808.005 Coupure Page: 1/1

Performances et anniversaires mémorables fêtés jeudi soir au comptoir franc-montagnard



Plusieurs distinctions sportives et culturelles ont été remises jeudi soir au comptoir franc-montagnard. Ont été aussi évoqués les coups de cœur et des anniversaires-clés. Les mérites ont été remis par un comité composé de membres du Syndicat des communes des Franches-Montagnes.

La traditionnelle remise de distinctions sportives et culturelles s'est déroulée avant-hier soir, dans le cadre du comptoir franc-montagnard. Personnalités et organismes taignons ont vu leur mérite récompensé.

Les distinctions ont été distribuées par un comité composé de membres du Syndicat des communes des Franches-Montagnes, sous la présidence d'Aline Erard, la maire de Saint-Brais.

Dans le domaine du sport, ce comité a salué les exploits de Nolan Cattin, champion olympique de la jeunesse européenne au hockey. Les organisateurs ont également mis en lumière le talent de Charline Rohn (pôle sports), ainsi que celui de Sandrine Beuret, qui a décroché pour la 10^e fois le titre de championne de Suisse de gymkhana équestre.

De plus, dans le monde du sport, le comité a souligné deux anniversaires mémorables: le quart de siècle du FC Franches-Montagnes, promu en 2^e ligne, et le centenaire de la société de cavalerie des Franches-Montagnes.

Il a également pris le temps d'énumérer d'autres anniversaires

marquants de la région: les 150 ans des fanfares des Bois et de Montfaucon-Les Enfers, les 125 ans du Marché-Concours, les 50 ans de la Course de chiens de traîneaux, les 40 ans du groupe théâtral de l'US Montfaucon et de la Ludothèque des Franches-Montagnes et, enfin, les 30 ans du Chant du Gros.

Par ailleurs, la région regorge également de personnalités inspirantes qui font battre les cœurs. Parmi elles, celles-ci qui ont joué un rôle majeur dans les 40 ans de l'Association des naturalistes des Franches-Montagnes, les 30 ans du Centre Nature Les Cerlatez et les 10 ans du **Parc du Doubs**.

En outre, quand des jeunes talents franchissent des étapes professionnelles importantes, toute une région en bénéficie. Ainsi, jeudi soir, il était essentiel de féliciter les trois apprenties bouchères Emilie Eray, Laetitia Queloz et Elsa Varrin, médailles d'or et d'argent aux SwissSkills. Et bien sûr, le comité a aussi salué l'excellence de Tanguy Veya, vice-champion européen de challenge agricole. (sfr)

Toujours au-dessus de la période avant-Covid

La saison estivale a touché à son terme après un mois de septembre ensoleillé et au-dessus des normes saisonnières. La fin d'été a permis à la plupart des acteurs touristiques de compenser un mois de juillet timide touristiquement.

L'été 2023 aura été une bonne saison pour le tourisme dans la région. Pour beaucoup de prestataires, la saison a été jugée plutôt normale après les records enregistrés ces dernières années avec la pandémie. Toutefois, la fréquentation reste «supérieure aux années avant la pandémie», assure le directeur de Jura Tourisme, Guillaume Lachat.



La demande pour les tours en canoës sur le Doubs a été importante cet été.

ARCHIVES OLIVIER NOAILLON

Après un mois de juillet pluvieux, août et septembre ont ravi les prestataires de logements, notamment les campings. «Le mois d'août a compensé ce que nous n'avons pas eu en juillet», calcule le direc-

teur du camping de Saignelégier Jonas Kilcher. «Nous sommes vraiment contents de cet été», ajoute-t-il.

Michel Maître, qui gère le centre de vacances de Tariche au bord du Doubs, est égale-

ment satisfait de sa saison: «Il n'y a pas eu l'effervescence de 2020, mais une bonne fréquentation générale.»

Au village Reka de Montfaucon, la saison estivale a sauvé une année 2023 qui avait mal commencé, faute de neige cet hiver. «Nous avons eu un bon taux d'occupation et avons été complets ou presque pendant les vacances scolaires», annonce le gérant du village Julien Meier.

Prestataires d'activités plutôt satisfaits

En ce qui concerne les activités estivales, certaines ont été soumises aux aléas de la nature. C'est le cas des tours en canoë sur le Doubs. «Jusqu'à mi-août, la saison était très bonne. Nous avons eu plus de monde qu'en 2022», indique Marcel Binggeli, qui propose des parcours en canoë

sur le Doubs. Sa saison estivale s'est terminée de manière précipitée en août lorsque le débit d'eau est devenu trop faible pour naviguer. «Il y avait encore pas mal de demande, mais pas assez d'eau», regrette-t-il.



Nous avons bien travaillé sans avoir besoin de refuser du monde»

Moins tributaire de la météo, le Centre Nature des Cerlataz a connu une saison estivale satisfaisante. «Depuis 2019, nous avons une hausse de fréquentation chaque année», se réjouit la directrice Delphine Devenoges. Leur exposition thématique sur les insectes a attiré principalement un public familial jurassien,

mais aussi de toute la Suisse romande.

Les prestataires d'activités équestres ont connu une saison plutôt classique: «C'était chargé comme une année normale. Nous avons bien travaillé sans avoir besoin de refuser du monde», résume Catherine Boichat, de l'élevage du Peu-Péquignot au Noirmont. Du côté de la famille Rais aux Cufattes, sur la commune du Bémont, l'été s'est également déroulé sans la frénésie des années Covid, durant lesquelles «il n'y avait jamais eu autant de monde», se souvient Gisèle Rais. Quelques nouveaux touristes qui ont «découvert la région avec le Covid reviennent tout de même», se réjouit-elle.

Contacté, le Centre de Loisirs des Franches-Montagnes n'était pas encore en mesure de communiquer ses chiffres de l'été et de faire un bilan de la saison estivale.



De nombreuses personnes s'étaient déplacées l'année dernière à l'occasion de la Fête de fin de saison. ARCHIVES OLIVIER NOAILLON

On célèbre l'automne et la nature dimanche

SAIGNELÉGIER Le Centre Nature Les Cerlätze sera en fête ce dimanche à Saignelégier pour célébrer l'automne et la nature, à l'occasion de sa Fête de fin de saison.

Activités diverses

Jeu de piste à travers les pâturages boisés, atelier de bricolage à réaliser avec des éléments naturels et animé par l'association «Graines, entre cimes et racines» ou encore cuisson de pain sur le feu sont au programme. Autant d'activités offertes à tous, pour le plus grand bonheur des familles, mais pas que. Il sera également possible de se restaurer sur place. Ce rendez-vous annuel se tiendra dans et autour du Centre, de 11 h à 18 h.

Une Fête de fin de saison qui marquera d'ailleurs la dernière occasion de visiter les deux expositions actuelles avant la fermeture du centre. «Nuit blanche chez les insectes» propose de se glisser dans la peau des insectes nocturnes grâce à différentes expériences qui sollicitent les cinq sens. Quant à «Nos actions pour la nature», il s'agit d'une exposition commune du Parc du Doubs, du Centre Nature et de l'Association des Naturalistes Francs-Montagnards, dont les actions réalisées en faveur de la biodiversité sont présentées. Entrée libre ce dimanche.

Le Centre Nature Les Cerlätze rouvrira ses portes à la mi-mars avec deux nouvelles expositions à découvrir. **IB**

Le Centre Nature Les Cerlatez célèbre la fin de la saison

Place à la fête! Ce dimanche, le Centre Nature Les Cerlatez organise sa bien connue fête de fin de saison. Activités ludiques et bonnes petites choses à déguster sont au programme.

Le froid et la pluie marquent l'arrivée de l'automne et donc la fermeture du Centre Nature. Mais pour profiter un peu plus longtemps des paysages francs-montagnards, l'institution organise une fête de fin de saison, avant sa fermeture hivernale.

De 11 à 18 heures, plusieurs activités gratuites seront proposées: jeu de piste à travers les pâturages boisés, atelier de bricolage et (re)découverte des expositions du centre. Ce sera effectivement la dernière occasion de parcourir les deux expositions, l'une consacrée aux insectes nocturnes

et l'autre aux actions franc-montagnardes pour la biodiversité seront remplacées pour la réouverture, l'an prochain.

Côté restauration, les organisateurs proposent de déguster les hamburgers classiques ou végétariens, ainsi que les glaces du food truck d'Oli's Food et de griller du pain au feu de bois. L'entrée au centre est gratuite pour la journée de dimanche.

Bilan positif

Par ailleurs, le Centre Nature Les Cerlatez se félicite de son bilan 2023. Depuis mars, 1000 personnes ont visité les expositions proposées, indique un communiqué. Autre statistique, près de 160 enfants ont pris part à des visites guidées. Les chiffres



Le Centre Nature Les Cerlatez accueille le public ce dimanche, de 11 à 18 heures, pour une journée d'activités. Il fermera ensuite ses portes pour l'hiver.

photo archives

de fréquentation sont ainsi dans la continuité de ceux de l'an passé, alors qu'il s'agissait de la deuxième année pour l'exposition «Nuit blanche chez les insectes». En termes d'activités pour le public, le Centre Nature a proposé une cinquantaine d'animations scolaires et de visites guidées à l'étang de la Gruère pour un total de plus de 900 visiteurs sur l'année 2023. (mf)

Moins d'affluence au Centre Nature Les Cerlatez, mais une joie persistante

Dimanche, malgré le vent, le Centre Nature Les Cerlatez a clôturé sa saison dans la bonne humeur. Même si le temps frisquet a dissuadé du monde, les visiteurs présents ont été enthousiastes de revoir une dernière fois l'exposition sur la nature et de participer à l'expérience immersive sur les insectes nocturnes.

Dimanche, un vent puissant soufflait lors de la célébration publique marquant la fin de la saison au Centre Nature Les Cerlatez. On aurait dit que les éléments eux-mêmes se joignaient à cette transition, offrant leur soutien au lieu et à ses dévoués bénévoles, tout en accueillant à sa façon chaleureusement les visiteurs, venus marquer le coup. « Cette météo frisquette a attiré moins de monde qu'en 2022 » commentait, ce week-end, Delphine Devenoges, responsable du centre et cheffe de projet en éducation de l'environnement.

« Quelque 150 personnes sont venues » informe Régis Borruat, directeur du Parc du Doubs. « C'est en effet moins que l'an dernier, qui avait été une année record avec plus de 300

visiteurs grâce au temps splendide et chaud. »

Pour rappel, le rendez-vous marquait le finissage des deux expositions du centre. L'une montrait les actions en faveur de la nature menées par le Parc du Doubs, le Centre Nature et l'Association des naturalistes francs-montagnards. L'autre, interactive et baptisée « Nuit blanche chez les insectes », a proposé aux gens de se glisser dans la peau des insectes nocturnes grâce à différentes expériences hyperludiques et par conséquent irrésistibles.

Enthousiasme intact

Et, apparemment, leur attrait a été plus fort que le froid pour certaines familles, qui ont eu du plaisir à y jeter un œil, avant qu'elles ne soient démontées et ne disparaissent.

Dans le cadre de l'exposition « Nuit blanche chez les insectes », extrêmement immersive et de ce fait addictive, des papas, des mamans et leurs bambins ont adoré se plonger une dernière fois passionnément dans la vie nocturne des insectes.

« J'ai ainsi pu faire découvrir à mes deux filles, Clara et Sylviane, que ces



René Altermath et ses deux filles, Clara et Sylviane, sont quelques-uns des 150 visiteurs venus fêter la fin de saison du Centre Nature Les Cerlatez dimanche.

petites créatures s'illuminent pour attirer leurs prétendants » explique René Altermath, venu d'Epauvillers.

A l'extérieur, les visiteurs ont pu observer la préparation du pain serpent. « Une technique fascinante consistant à enrouler de la pâte à pain autour d'une baguette et à la faire dorer sur le feu » démontrait aux hôtes

des lieux le civiliste Elliott Gerber, de Fontenais.

Plus loin, on pouvait voir comment, à partir d'un marron niché dans l'humus en hiver, on arrive l'année d'après à faire pousser un majestueux marronnier... Bref, la journée fut divertissante à souhait et instructive. (sfr)

LOISIRS
Centre Nature Les Cerlatez
en fête - Saignelégier (VD)

Pour clôturer la saison, jeu de piste sur la thématique de la nature, atelier de bricolage pour les enfants, cuisson de pain sur le feu et petite restauration. L'occasion aussi de venir voir l'exposition *Nuit blanche chez les insectes* en finissage.

Dimanche 29 octobre, de 11 h à 18 h.

Balade guidée -
Côtes du Doubs (JU)

Afin de mieux comprendre les paysages typiques, une marche de près de 8 km vous est proposée, de Muriaux à Goumois. Vous serez accompagné du géologue Philippe Häuselmann qui abordera les questions géologiques, l'écoulement et la qualité des eaux ou encore la dynamique du Doubs. Prix: 20 fr. (adultes) et gratuit pour les enfants jusqu'à 16 ans. Inscription en ligne sur: www.parcdoubs.ch

Samedi 21 octobre. Départ à 13 h 30
au centre de Muriaux, au carrefour
à trois branches situé à 150 mètres
de l'Hôtel-Restaurant de la Croix-
Fédérale.